

### Cartago en el Siglo XVIII

Conferencia del Presbítero don Antonio María Rojas en el Centro de Acción Social Católica de Heredia, el domingo 6 de mayo de 1917

Señores; para que estas reuniones tengan interés, me parece que debemos tratar asuntos, no solamente religiosos sino también históricos, que traigan alguna ventaja a mis estimados oyentes.

Este Centro está formado a modo de escuela, en donde unas veces se exponen las doctrinas admirables de Jesucristo y en otras ocasiones se analizan los hechos humanos para admirarlos o recusarlos. Me parece oportuno tratar hoy, de historia patria; es necesario conocer la patria para amarla, el patriotismo se acrecienta con el estudio de la propia nación. Costa Rica ha sido pequeña pero grande por el espíritu de orden, por el respeto mutuo y una sabia dirección.

En los primeros tiempos estaba reducida a Cartago, ciudad histórica del coloniaje. Voy a contaros como era Cartago en el año 1751 o sea en el siglo XVIII.

El Ilustrísimo señor Morel visitó a Costa Rica en la segunda mitad del siglo XVIII; en documentos se encuentra la descripción de esta visita, que es la octava de las hechas por los preladados Leoneses, de cuya diócesis formábamos parte. El Ilustrísimo señor Morel visitó la parroquia de Esparta el 6 de febrero de 1751; pasó por Cartago el 18 de marzo; visitó Ujarrás, el 19 del mismo mes; regresó a San José e hizo la visita canónica el 2 de abril; en Cubujuquí estuvo el 9 de abril, desde donde regresó a Esparta encontrándose allí el 22 del mismo mes. Allí en Esparta se despidió de Costa Rica para regresar a su ciudad Episcopal en Nicaragua. Por su informe y por las anotaciones de Monseñor Thiel se deduce: que Cartago, en esa fecha permanecía estacionaria, su progreso era tan lento que apenas podía notarse. Prolijas causas mantenían estacionaria a la vieja ciudad y entre ellas la poca frecuencia de los buques en nuestras costas, por otra parte la falta de iniciativa del gobierno local. A pesar de las múltiples atenciones que ocuparon la administración real en esta época, se dieron disposiciones sabias y prudentes, que, habiéndose ejecutado hubieran dado impulso y adelanto a las ciudades costarricenses; pero muchos gobernadores al llegar a estas tierras se desalentaban, el frío de la ciudad los acobardaba de tal manera que se quedaban sin cumplir los mandatos de la Corona. Sin embargo, se les debe hacer justicia a algunos porque cuidaron la obra de catequización; Costa Rica debe mucho a los misioneros Franciscanos. La religión católica es la religión de los costarricenses, precisamente por el trabajo decidido

de los misioneros. Sólo este hecho es suficiente para coronar de gloria a la Madre Patria y es el más legítimo motivo de nuestro eterno agradecimiento. Costa Rica le debe todo a la religión católica y nada a las teorías modernas fracasadas, por más que los corifeos del modernismo quieran pobrar lo contrario.

Cartago estaba dividida en dos porciones: el Centro y el Barrio de los Angeles. El Centro lo habitaban familias españolas, que por serlo, ocupaban rango de preferencia; era el Barrio aristocrático en donde tenían mansión el Gobierno español con el cuerpo de empleados ocupados en los asuntos civiles, de justicia y militares.

También estaban allí las oficinas de la Cruz y la Casa del Vicario Provincial con los sacerdotes, bien escasos por cierto, que cooperaban a la administración eclesiástica. El convento de los franciscanos con su iglesia, centro de las misiones indígenas y el cuartel principal de los misioneros de Talamanca. Las familias españolas ocupaban las manzanas a un lado y otro de la iglesia Parroquial y de la Plaza pública, que era a la vez plaza de armas de las milicias españolas, mercado de abastos y plaza de toros. El Barrio de los Angeles estaba formado por las familias mulatas y gentes de color, ahí tenían su vivienda los esclavos manumitidos y las personas de inferior calidad. Era un pueblo humilde y pobre y entre sus gentes había mozos destinados al servicio de los españoles y las cocineras de las casas nobles. Es de notar que sus muchachos fueron valerosos y decididos para la guerra. En las expediciones organizadas por los Gobernadores y Comandantes para conquistar la Talamanca y castigar a los indios, salieron los pueblanos en falange guerrera y combatieron al lado de los españoles como valientes. Poseían casitas muy pobres, ranchos construidos con hojas de caña. Este Barrio llegó a tener importancia con el hallazgo de la imagen de Nuestra Señora de los Angeles, que la Tradición ha revestido con el carácter de milagrosa aparición, pero no consta en los documentos existentes. Es una verdadera lástima que los Párrocos de este tiempo no hubieran dejado consignado algo a este respecto. Lo único que consta es que esta imagedita fué encontrada entre los años 1635 a 1638 en un día dos de agosto. También que en el año 1639 se construyó la primer Ermita, lo que dió importancia al pueblecito, pues desde entonces se llamó de los Angeles.

La población española del siglo XVII aumentaba un diez por ciento, . . . mientras que la población indígena disminuía en un catorce por ciento. La colonia española progresaba mientras que los indios desaparecían. Los españoles se esparcieron por el Valle de Chiricagre (San Rafael), Sabana Grande (Coris), Escasú, Santa Ana, Póas y Cubujuquí, donde formaron fincas extensas de hatos de ganado, atajos de mulas, labranzas y chácaras.

Escribió a este respecto el Gobernador de la Provincia, don Juan Chaves y Mendoza en su informe al Rey del cinco de mayo de 1649: "Señor esta Provincia es muy corta y aún en ella para su capacidad hay mucha gente, no es de la política de otras partes, porque esta tierra está apartada de todo comercio de estos vuestros reinos. . . en esta tierra se crían con mucho vicio los vecinos, por la abundancia que hay de carne, maíz, trigo y legumbres. . . en lo de sus almas hay muchos muy descuidados, pues me consta que para las obligaciones que tienen de acudir desde los montes en donde asisten todos los años a la Parroquia de esta ciudad, los llaman por descomuniación y aún de esta manera suelen faltar muchos.

En la ciudad había 97 casas de teja habitadas por las principales familias, en su mayor parte en mal estado, y 41 de paja, albergue de los pobres. . . Es de notar la negligencia de los habitantes de Cartago para arreglar sus casas y para hacer sus siembras".

Se atenían de tal manera a los indios que en una exposición hecha al Rey hablan de sus casas ruinosas hasta el punto de que muchos vivían en las cocinas por no encontrar indios que les ayudasen a su reedificación. Esto sucedía también en el culto religioso, pues consta que las procesiones del Corpus habían decaído de su esplendor por cuanto los vecinos de Barba, Cubujuquí, Aserrí y en general todos estos pueblos de la Meseta Central no acudían a ellas; de tal manera las danzas habían escaseado por falta de quienes las bailaran y por no haber quien pusiera los arcos de las calles. Los edificios principales de Cartago eran los Templos, construidos al principio con mucha sencillez y pobreza, fueron perfeccionándose en los siglos XVIII y XIX. Lo que sucedía con los Templos sucedía también con las casas, que las dejaban sin encalar dando a la ciudad un aspecto de tristeza y melancolía.

Las primeras iglesias construidas en Cartago, fueron la Iglesia Parroquial dedicada a Santiago apóstol y la Iglesia de San Francisco construída por los Recoletos de aquel tiempo. De época más reciente fué

la construcción de las iglesias, Soledad y San Nicolás de Tolentino.

Los primeros templos los edificaron de horcones y de barro: techo de teja, una puerta al poniente y otra al sur, omitieron la puerta del Norte para preservarse de los vientos y del frío que les azotaba por ese lado. La iglesia Parroquial era muy amplia, ocupaba la manzana que hoy ocupan las ruinas del terremoto del año 1910. Esta iglesia fué construída en el tiempo del Gobernador Anguciana de Gamboa por los años 1577 a 1580. Todavía en este tiempo estaba encargado del curato como párraco del mismo el compañero del Conquistador Caballón, el Presbítero Estrada Rávago, que fué Cura de Cartago desde 1561 a 1593. Es muy probable que dicho párraco dirigiera los trabajos, dado su celo e inteligencia.

La iglesia tenía una regular sacristía con tres capillas muy sencillas dedicadas, una a las ánimas, otra al Rosario y otra a la Virgen del Carmen, siendo el Patrón principal de la iglesia Parroquial, Santiago apóstol; no tenía torres, las campanas rotas y colocadas sobre el remate superior de la puerta. En 1656 el Presbítero don Alonso de Sandoval, Vicario Provincial de Cartago, ordenó refaccionar las iglesias que estaban sumamente dañadas por los frecuentes temblores y por un gran número de goteras. Desde este tiempo comenzaron a aprovecharse de una piedra hojosa que hay en Agua Caliente. Las gentes salían en romerías para acarrear el material desde este lugar a la ciudad, más de una hora de camino; tanto las mujeres, como los niños y los hombres prestaban su contingente para la fabricación de las iglesias que levantaron en un tiempo relativamente corto. La iglesia Parroquial fué cerrada por una construcción de adobes que se llaman tapias y en sus cementerios sepultaban a los que fallecían. Las entradas parroquiales eran muy exiguas y no alcanzaban para el mantenimiento de las iglesias que carecían de todo: dice el Señor Morel *que los ornamentos eran pocos, rotos y viejos y las campanas reventadas.* Hasta en 1743 se repararon las campanas con el producto del material de la iglesia construída en el Barrio de los Naborios y que fué comprado por el Padre Martínez.

Decían los vecinos de ese tiempo, que la pobreza de las iglesias era ocasionada por la disposición real de haber adjudicado el derecho del noveno y medio al sostenimiento del Hospital del Realejo y por haber privado a las iglesias del derecho llamado «El Excusado», que desde tiempo inmemorial se daba a las iglesias; este derecho lo deducían de la cuarta parte del Tributo real y lo excusaban para las necesidades de los pueblos o para el ornamento de los Templos.

Las entradas más importantes venían por derechos de entierros, que se hacían en la misma iglesia o en el terreno al lado de la misma, de modo que habían lugares de preferencia. Según el rango y capital de la persona difunta, así era el lugar solicitado por los interesados, debiendo pagar un derecho más o menos crecido.

Vamos a terminar aquí esta conferencia para seguirla en otros domingos.

Hagamos aquí punto para seguir después tan interesante narración.

Siempre la Iglesia Católica ha sido factor principal del progreso y los españoles tomaron posesión de estas tierras, por las amorosas doctrinas de Jesús el Dios Nuestro y no por la fuerza de las armas. Los más esforzados paladines de nuestra conquista fueron los religiosos que impulsaron el adelanto y progreso de la ciudad y dieron su sangre por legar a los habitantes de la montaña el precioso tesoro de la fe.

*BENDITA RELIGION QUE TANTOS BIENES HA PRO-CURADO A NUESTRA QUERIDA PATRIA COSTA RICA.*

A. M. R.

## ASTERISCOS

\* En la noche del sábado se exhibió en el Teatro Variedades la cinta cinematográfica tomada en la manifestación al General Tinoco el día 18 de marzo último.

\* Como trabajo artístico es digno de todo elogio y nada más justo que consignar un aplauso y una felicitación a los hermanos Gómez Miralles, cuya dedicación y constancia, hacen esperar mucho en ese arte. Le falta sí, a esa película, un poco de más orden en la conexión de pedazos de cinta, para darle uniformidad al trabajo.

La primera tanda fué un gran éxito; un lleno completo; la segunda muy escasa de público.

—En el vapor Parismina se despacharon el 4 del corriente 26 bultos con verdura; 221 sacos de cacao; 367 de azúcar y dos bultos varios

\* Mañana van a practicar una difícil operación los doctores Espinosa, Durán y Castro Cervantes; se trata de una señora que va a ser operada por sexta vez. Mucho éxito deseamos a los estimables cirujanos.

\* El señor Director de la Escuela de Santa María de Dota, don J. Daniel Flores, está empeñado en hacer de su escuela una especie de granja agrícola. A sus esfuerzos y entusiasmos, ayuda en mucho la fecundidad de aquella zona, que con buenos caminos que la comunicaran con la capital, podría llegar a ser su granero.

\* Se prepara para el domingo la fiesta de Nuestra Señora de los Desamparados, en la Villa del mismo nombre. La pobreza general no permite hacer grandes gastos en la festividad, como ha sido tradicional en aquel pueblo, pero sí se hará lo mejor posible.

## Nuestro Gobierno será reconocido de un momento a otro por el Gobierno Americano

Nuestro Agente Financiero en los Estados Unidos ha conseguido dinero para el Gobierno

De fuente fidedigna sabemos que el Gobierno de la Casa Blanca está ya enteramente dispuesto a reconocer el Gobierno del señor Tinoco. Por nuestra parte celebramos que el Gobierno Americano nos haga, al fin, justicia, ya que nosotros, como nación independiente, tenemos perfectamente el derecho de desconocer o aclamar o de dar

nos el Gobierno que mejor nos cuadre.

También se nos informa que el señor Rohrmoser ha conseguido, en buenas condiciones, dinero para nuestro Gobierno.

Noticias que nos apresuramos a comunicar a nuestros lectores por su trascendencia, y advertimos, sin bombo, que es «Nueva Era» el primer periódico que las da al público.

\* Hoy quedó firmado el contrato por el cual la Sociedad Editora Nacional se compromete a publicar por su cuenta el libro «Mi Tierra Nativa» de nuestro amigo don Francisco María Núñez.

\* Partirá para H. redia, a gozar de sus vacaciones, don Ramón Angel Salas, activo empleado del Registro Público. Que se divierta el amigo.

\* Debiera la Municipalidad Capitulina pasar o hacer pasar una inspección general para observar las canoas y aceras en mal estado, que son pocas. Poniendo en vigencia los impuestos establecidos, tendrían una magnífica entrada y el público se beneficiaría notablemente.

\* La policía debería perseguir con más empeño los niños que vagan por las calles en las tardes, jugando botones, bolas y dinero efectivo.

## El cambio de nacionalidad de las islas danesas

Leemos en El Imparcial que el 30 de abril se verificó en todas las islas danesas la ceremonia del traspaso de nacionalidad en virtud de la cesión del archipiélago al gobierno americano.

«No hubo manifestación (dice el despacho de San Thomas) pero muchos de los asistentes lloraron durante los momentos de profundo silencio que se produjeron al enarbolar la bandera americana.»

Los habitantes de las islas tienen seguramente más de una razón para llorar la llegada de quienes se han proclamado «amigos protectores y pacificadores» de todo el Continente Americano, (a su manera por su puesto)

## LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

**Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas**

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

## Circular a los socios de la Adoración Nocturna

Señor:

Tenemos la pena de comunicarle el fallecimiento de nuestra estimada consocia doña Beatriz de Jiménez, ocurrido el 21 de abril p.

Le rogamos asistir a las tres misas que en cumplimiento del artículo 12 de nuestro Reglamento, se le mandarán decir en la Capilla del Sagrario a las 6.30 a. m. de los días 10, 11 y 12 del presente mes de mayo y que ofrezca alguna de sus comuniones por el eterno descanso de su alma.

Adoración Nocturna de San José, mayo de 1917.

NICANOR VALVERDE

Presidente

JORGE SAUREZ

Secretario

## Notas Breves

Ayer en la tarde fué atropellado el niño Juan Mora por el automóvil que conducía el joven J. R. Sanabria. Parece que el vehículo iba con velocidad desmedida.

El jueves debe fondear en Limón el vapor «Cartago» procedente de Nueva Orleans. Zarpará el mismo día, por la tarde, para el lugar de su procedencia, vía Bocas y Colón.

Los vecinos de la Merced se quejan de las algarabías que por las noches arman en esos lados las mujeres de mal vivir.

Y la campaña moralizadora?

El Dr. don Bartolomé Marichal facilitará a la Municipalidad de S. José \$ 18.000 con el plazo de dos años y el interés de 10% anual.

Fuó operado don Roberto Pupo, alcalde de Escasú, quien sufrió un ataque de apendicitis el viernes último.

Don Alfredo Anderson ofrece a los agricultores arbolitos de ciprés propios para trasplantar, a 50 y 100 colones millar.

El 15 empezará a regir el nuevo itinerario del ferrocarril al Pacífico, dejando así atendidos los deseos de los vecindarios de Puntarenas, San Antonio de Belén y otras localidades que en la actualidad son muy perjudicados con el horario que ha estado rigiendo en los últimos meses.

Para Puntarenas salió hoy don Elías Vargas, quien regresará ma-

ñana a esta capital. Que realice el amigo su pasco sin contratiempo alguno.

Desde el sábado no hemos vuelto a recibir noticias cablegráficas del exterior.

## De Poás

Para el próximo domingo se prepara un gran turno general con el objeto de proveer a la Iglesia de unos altares de madera que se ocuparán todos los años para la hermosa fiesta del Smo. Corpus y servirán de ornato en el templo. Esta idea del señor cura ha sido muy bien acogida por todo el pueblo que con mucho entusiasmo se prepara para corresponder a los deseos de nuestro estimado y digno señor cura Presbítero don Alfredo Hidalgo que tanto se preocupa por el bien espiritual y material de este pueblo.

En estos días tomó posesión de la Jefatura de este cantón el nuevo Jefe Político Capitán don Manuel Alfaro González, quien esperamos vendrá dispuesto a cumplir con su deber atendiendo las grandes necesidades que hay y que son una prueba de mala voluntad de su antecesor.

Damos la bienvenida al nuevo Jefe Político, deseándole toda felicidad y acierto en sus labores.

Enfermo de cuidado ha estado nuestro estimado amigo don Casto Murillo, quien por dicha ya se encuentra fuera de peligro, por lo que nos alegramos.

Hemos tenido la pena de ver despedirse de este pueblo a don Joaquín Murillo R. que va a radicarse con toda la apreciable familia en Tilarán de Cañas en busca de campo para sus actividades. A la por del sentimiento que nos causa su ausencia le deseamos toda felicidad

Corresponsal

## VISITAS AL CEMENTERIO Importante reforma

Para que las coronas o ramos no lleguen marchitas, la Jardinería La «Violeta» que está a 2 cuadras antes del Cementerio, alista esos trabajos con prontitud y pueden recogerse al pasar, ya casi en el Cementerio y hacer que se lleven a la tumbá correspondiente.

Llame al Teléfono 567, no lo olvide, 567.

## Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

## Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

VERMICIDA VEGETAL  
lo venden la Francesa, Oriental y Principal.

**BURUNDULINADAS**

**Asesinos**

Mi buen amigo don Joaquín Gil Mayorga, tuvo ayer en la Cámara, frases de elogio para nuestro Clero Católico. Dijo al pronunciarse contra el voto secreto: «Sería una arma eficaz para los politiqueros, el Clero se movería y del confesonario saldría el voto bajo sobre para ASESINAR AL PAÍS».

Me gustan esa amabilidad, esa franqueza y ese desbordamiento de amor del señor Constituyente de la Estrella... de la Estrella de cinco puntas.

Estupenda la revelación que nos hace el señor Representante de la Estrella. NUESTRO CLERO ES ASESINO.

Y, a fe mía que no carece de razón teniendo como debe tener algún fundamento para ensalsar de tal manera a nuestro Clero.

Yo por lo menos recuerdo que con nuestro Pastor a la cabeza y parte de nuestro clero ayudé no hace aun tres meses, a *cuasi asesinar* al señor Gil Mayorga. Si, casi lo matamos... de una indigestión!

Con motivo de la inauguración de la Gruta de Lourdes en San Joaquín de Flores, terminados los oficios religiosos, el asesino de allí dió un banquete en la *cueva victimaria*.

Presidió el banquete el Jefe de la banda de foragidos asesinos y muchos de éstos.

Yo, invitado por el simpático y celoso *matador de libertades patrias* señor Pbro. del Olmo, tomé asiento en una de las mesas.

Frente a mi mesa estaba un hombre, para mí siempre simpático y cuya hombría de bien siempre he alabado.

El, le hacía honor a la comida; parecía contento y tranquilo. Para mí, lo que menos imaginaba, lo que jamás podía suponer aquel buen señor, era la realidad de las cosas. Convencido de que estaba en medio de gente honrada, atacaba, las viandas, como yo, con todo entusiasmo, sin darse cuenta siquiera que aquellas satanas con su jefe a la cabeza, eran la reencarnación de Rob Roy y compañeros *mártires*. De otra suerte don Joaquín Gil Mayorga, hace la cruz, sale a todo escape y *ni por ésta* que vuelve a poner los pies por aquellos lugares.

Al principio todo fué bien; pero, cuando presentaron los pltones portadores de exquisitas aves, la cosa cambió: clérigos y seglares, nos dimos a la ingranta tarea de descuartizarlas para engullirlas después.

Fuó un asesinato en toda regla. *Asesinábamos* la Patria en sus ciudadanos, es decir en la más genuina de sus representaciones, *las gallinas*.

Sin Astúa, sin Rogelio y con don Leonidas, si se nos ocurre, hoy repetir, el asesinato de San Joaquín de Flores, el Sr. Representante de la Estrella, vería, acongojado y dolorido rodar nuestras cabezas en el cadalso.

Ya se ve. Mi querido amigo don Joaquín tiene razón. Si el voto secreto llega a encarnar en la Consti-

**GRAN CLIENTELA DE AÑOS**

**SIEMPRE SATISFECHA**

Es la mejor recomendación que ofrece a sus favorecedores nuevos,

LA CONOCIDA

**IMPRENTA LEHMANN**

(SAUTER & Co.)

Esta es casa de confianza para usted y puede encargarle:

*Invitaciones de todas clases, Talonarios, Facturas, Papel para cartas, Memorándumes, Sobres, Programas para fiestas y turnos, Pagarés, Contratos, Recuerdos de Primera Comunión, Estampillas para funerales, Hojas sueltas, Revistas, Periódicos, etc., etc.*

Comuníquese por correo con esta Casa. - San José, C. R. - Apartado No 147

tución que se trata ahora de deshacer, el clero y los seglares que sabremos estar siempre a su lado, seguiremos en nuestra ingrata tarea de *asesinatos patrios*.

Acabaremos por engullirnos, luego de descuartizarlas, todas las gallinas del suelo patrio. Y lo haremos sin escrúpulos, porque nosotros no reencarnamos; el católico cuando muere encuentra al frente dos únicos caminos: el del Cielo, si fué bueno; y el del infierno, si fué malo, del cual librenos Dios al buen amigo don Joaquín y a mí, *per saecula saeculorum. Amén.*

BURUNDULIN

**La Geisha**

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

**Municipalidad de San José**

Sesión de anoche

Asistieron los Regidores Alvarado, Arias, Esquivel, Sáenz y Orozco y el señor Gobernador.

—A iniciativa de la Ingeniería Municipal se dispuso no permitir construcciones en aquellos lugares donde el cordón y caño de la calle no hayan sido construídos. En caso de concederse el permiso para construir sin estar dicho cordón y caño, el propietario será obligado a hacerlo a tres metros adentro del futuro cordón y en forma tal que las aguas todas de la nueva construcción salgan natural y fácilmente a caer al referido caño de la calle.

—Se sustituyó un miembro de la Junta Escolar de Curridabat.

—Se mandó cancelar la fianza de ₡ 1500 rendida por José Antonio Rojas cuando fué Guarda Almacén Municipal.

—Se mandaron ejecutar las obras del caso a fin de que al Hospicio de Huérfanos llegue el agua de cañería con regularidad. Al mismo tiempo se llamó la atención de la Ingeniería sobre algunas quejas de vecinos en el mismo sentido.

—Se acordó contribuir con ₡ 50 para la construcción de un ramal de cloacas en la Avenida 18, a fin de que D. Cecilio Underwood quite un excusado infernal que existe en la esquina de *La Fortunita*.

—Se concedió pajas de agua en

El Zapote a Manuel Díaz y Sérvulo Sandí.

—Se pasó a la Junta de Tasación recientemente creada, el memorial de doña Angela Lahmann de Macaya, en que reclama el pago de una faja de tierra, de un metro, dejada al servicio público.

—El mismo trámite se dió a un reclamo igual de don Francisco Ulloa G.

—Se aprobaron las cuentas del Mercado, correspondientes al mes de abril próximo pasado.

—Dió cuenta al señor Gobernador de que el Granero Municipal está funcionando con buen éxito.

—Se recargó la Administración de este Granero al Administrador General del Mercado y se suprimió en consecuencia el puesto ocupado por don Pablo Biolley, hasta mejor oportunidad. Con esto terminó la sesión.

**DIA OFICIAL**

—Se acepta la renuncia presentada por don Juan Rafael Mora Escalante del cargo de Cónsul en Boacás del Toro.

—Se rebaja la décima parte de la pena de los reos Jesús González González y Juan Hernández Sandí, conforme el artículo 26 de la Ley de Gracia.

—Vista la solicitud del reo José Dionisio Castillo para que se rebaje la décima parte de la pena que le fué impuesta por el delito de hurto, se acuerda denegarla.

—Al Jefe Político de Abangares señor Mariano Rodríguez, se le concede permiso para separarse de su puesto por un mes, recargando las funciones al Secretario de la Jefatura.

—Se le concede permiso a don Julio Ugalde para separarse de su puesto de tercer auxiliar del Registro de Propiedad hasta por seis meses y se nombra en su reemplazo a don Jesús Castro Hernández, a quien reemplazará interinamente don Antonio Bazo.

—Se nombró como escribiente de los Archivos Nacionales a las señoritas Ester Mora y Claudia Iglesias.

—Se acepta la renuncia presentada por el Sr. Monfilio Jiménez del cargo de portero del Registro Civil, y se nombra en su reemplazo al señor Malaquías Villegas.

—Se concede al Jefe Político de San Mateo permiso para separarse

de su puesto por seis días y se recargan sus funciones al Secretario.

—Se prorroga por ocho días la licencia concedida al Sr. Tobías Delgado, Jefe Político de Santa Cruz.

—Se nombra Jefe Político de Grecia al señor Gerardo Mata Gamboa en reemplazo del señor Emilio Bolaños a quien se le acepta la renuncia.

—Se nombra Jefe Político del cantón de Alvarado al Sr. Recaredo Jiménez Rivera, en reemplazo del Sr. Gerardo Mata Gamboa.

—Se acepta la renuncia presentada por el señor J. I. Obando, Agente de Policía de Bagaces, y se nombra en su reemplazo al señor Elías Vargas.

—Se recargan ad honorem las Agencias Principales de Bebedero, cantón de Bagaces, La Sierra y Mina Tres Hermanos a los señores Eusebio Morales y Hernán Esquivel.

—Se crea una Agencia Principal en la Mina El Porvenir, cantón de San Mateo, que será servida por el señor Víctor Hernández.

—Se autoriza la exhumación de los restos de Rosario Fonseca Solís v. de Struck a fin de trasladarlos al Cementerio de Obreros de esta capital.

—Se prorroga por tres meses la licencia concedida al Sr. Francisco Monge, por encontrarse enfermo.

—Se acepta la renuncia presentada por el Sr. Alberto Brenes B. del cargo de Agente Principal de Policía de Acosta y se nombra en su reemplazo al señor Tranquilino Ulloa.

—Se acepta la renuncia presentada por el señor Leovigildo Pérez, del cargo de Inspector de Higiene y se nombra en su reemplazo al señor Gonzalo Bianchini.

—Se acepta la renuncia presentada por el señor Filadelfo Solano del cargo de Agente de Policía de Curridabat, y se nombra en su lugar al señor José Luna López.

—Al señor Víctor Manuel Monge, Agente Principal de Policía de Limón, se le concede permiso para separarse de su puesto por ocho días, recargando estas funciones en el Secretario de la Agencia.

—Se nombra Agente de Policía de Chomes al señor Waldemar Osorio en reemplazo del señor Francisco Vargas, quien no aceptó.

—Se acepta la renuncia presentada por el señor Raimundo Obando del cargo de Agente de Policía de Huacas, y se nombra en su lugar al señor Esteban Gutiérrez.

—Se nombra Agente de Policía de San Jerónimo al señor Ignacio Bolaños, en reemplazo del señor José Ramírez.

**Ornamentos**

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS  
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

## En Francia ha fallecido el pontífice máximo del espiritismo, convirtiéndose poco antes de fallecer a la Religión Católica

Ha poco falleció en Francia, a consecuencia de una enfermedad contraída en la campaña, el Doctor Encausse, médico y escritor muy notable que usaba el pseudónimo de *Parus*. Sus escritos principales versaban sobre el Ocultismo y la Magia, en lo que era una especie de pontífice máximo.

En todo el mundo eran leídos con gran interés sus trabajos, mediante los cuales el Espiritismo conseguía numerosos adeptos.

El carácter de sus escritos así como su vida honesta hacen suponer que profesaba sus extraviadas creencias con sinceridad, cosa que no ocurre con la mayoría de los espiritistas, en quienes sus convicciones no pasan de versania, espíritu de ilusión o aberraciones resultantes de curiosidades indiscretas e imprudentes con una gran dosis de credulidad en una fabulosa documentación de una pretendida ciencia antiquísima.

Felizmente, poco antes de su última enfermedad, el Dr. Eucasse ingresó al Catolicismo, como ha sucedido con otros ocultistas, hermetistas, magos, budhistas exotéricos, positivistas trascendentales, etc. como Francois, Stanislao de Guaitá, Eliphaz Levi y Huysmans, algunos de los cuales hasta profesaron el luciferanismo franco.

Tuvieron la fortuna excepcional de caer derribados por la gracia divina en su camino de Damasco.

Ni el cable judío ni la prensa liberal nos han dado cuenta de la notable conversión del Dr. Eucasse porque su consigna, como ya se sabe, es hacer silencio al rededor de aquellos sucesos que pueden llevar al ánimo de más de un extraviado, el convencimiento de que la Iglesia no cesa en su avance progresivo sobre las doctrinas erróneas, obteniendo en muchos casos el ingreso a su redil, de sus adversarios de mayor mentalidad.

### El valor de la conciencia

El hombre hecho a imagen y semejanza de Dios posee un tesoro inmenso: el alma.

Tiene otro: la conciencia.

Cuando el hombre es tentado por el espíritu de las tinieblas y permanece firme, como el soldado en su trinchera, prefiriendo morir antes que entregarse, la conciencia le dice: "venciste."

Adonde quiera que va, ahí está; si hace una acción mala, al instante lo reprende.

El mejor modo de vivir es tener la conciencia tranquila, y lo seguiremos cumpliendo bien con nuestros deberes. Uno puede ser feliz o desgraciado, según el estado de su conciencia. El malvado no está tranquilo, porque ha manchado su conciencia.

El justo vive tranquilo porque el gusano de la conciencia no le molesta.

Querer valorar la conciencia es imposible; son muy grandes los servicios que nos presta; por medio de ella se forma el niño, la familia y la sociedad. En fin, querer apreciar el valor de la conciencia, es como pretender averiguar lo que vale el inmenso océano.

DELAONIS

### No necesita catecismo...

El Párroco de Esclés, M. Voiunson, decía un día a una aldeana:

—Debe usted obligar a su hijo a que asista con regularidad al catecismo, pues de no hacerlo así, me verá obligado a no admitirlo a la primera Comunión.

—Poco me importa, replicó la madre indiferente; las encinas se desarrollan en el bosque sin catecismo y sin primera Comunión.

Veinte años más tarde, el hijo, que, según ella, no necesitaba ni catecismo ni primera Comunión, estrangulaba a su madre por haberle negado el dinero que le pedía para ir a la taberna; y era condenado a muerte por su horrible crimen.

### Las fiestas de La Libertad

En una noche de lluvia monótona y persistente, buscando el alero benéfico y saludable de una fiesta íntima, de una velada de familia, se congregó una multitud de amigos y admiradores del Club Sport La Libertad, para celebrar la entrega de premios a los vencedores de uno de sus últimos torneos deportivos.

La orquesta, bajo la dirección del Maestro Páez, ejecutó al Himno Nacional, cuyas notas llevan hasta el fondo del alma la más pura alegría, y hacen despertar los espíritus melancólicos, las almas apesadumbradas, ante el peso de honradas decepciones...

Subió el telón, y en el escenario, decorado con gusto, simulando una arboleda, un bosque de frondosos árboles, como un símbolo de fuerza, allí, en cuyo fondo se ostentaban la Bandera de la Patria que no ha de faltar en ninguna parte y la Insignia Blanca y Azul del Centro; y al frente, una serie de trofeos, de copas ganadas en justas lides de fuerza destreza; allí aparecían los miembros de la Directiva, haciendo compañía al señor Secretario en el Despacho de Gobernación, el Diputado Figueroa, Representante de la Municipalidad de Puntarenas, y don Jaime Bennet, Presidente Honorario del Club.

Los vencedores Rojas, Rodríguez, el Juaneño y Soto, se presentaron satisfechos a recibir su premio y el público los saludó con ruidosos aplausos.

Pensamos entonces en los viejos tiempos de la Atenas victoriosa, donde el desarrollo físico fué un canon de vida; pensamos en aquellos espartanos, fuertes de cuerpo y de alma.

Siguió la fiesta; varios números de orquesta y como final, una preciosa cinta cinematográfica, «Triste Ocaso», como su nombre parece indicarlo, llena de amargas leccio-

nes. Pocas veces hemos visto tanto acierto para seleccionar una cinta propia para una fiesta familiar, una reunión de entre casa, como si dijéramos, donde cada cual lleva consigo a su hermana, a su madre o a su prometida. Y que desde luego, ha de sentirse satisfecho de que su familia, los que llenan sus afectos, contemplen algo bueno y útil, que les deje en el corazón una sana lección y en la mente una idea que les haga pensar y meditar, sobre la filosofía de la vida.

Nosotros pensamos a menudo en esas almas que se extravían al influjo del deslumbrante brillo del metal; que no estudian ni buscan virtudes; se alucinan ante mentidos afectos y que, al fin, cuando las

decepciones han tornado blancos sus cabellos, cuando ha sonado la hora del arrepentimiento, es ya bien tarde, imposible de volver atrás; ya no queda sino la idea de una felicidad que se esfumó, que no se supo apreciar...

Para finalizar, felicitamos muy sinceramente a los organizadores de la fiesta de anoche y deseamos muchos triunfos más al Club Sport La Libertad, que sin ruidos, sin ostentaciones, labora en la obra cultural, llevando al convencimiento de los obreros, de la clase humilde, la necesidad de cultivar el cuerpo y el alma, el pensamiento y el corazón.

JEZABEL

VINO PARA CONSAGRAR

### NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

### CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

### CASA DE ALQUILER

Contra temblores

Cómoda, con patios para hortalizas, la del Padre Carmona, 200 varas Sur del Colegio de Señoritas. Entenderse con

ALBERTO CARVAJAL

### SERVICIO DE FUNERARIA

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

MANUEL POLINI

### ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO

Para la Tos, Catarros, Bronquitis y todas las afecciones pulmonares

De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Proveedora,

" " " Imperial, 200 varas al N. del Carmen

y " " " de la Dolorosa de don Elías Jiménez R.

### AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus

### TIENDA Y ALMACEN

de MAXIMILIANO KEPFER

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de San José

Ofrece a sus numerosos favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

TIPOGRAFIA D'ANES OSÉ